

Tenemos democracia a plenitud, pese a quienes iban por el fracaso: Mónica Soto

DE LA REDACCIÓN

Luego de concluir el proceso comicial del Poder Judicial, la presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Mónica Soto Fregoso, afirmó que hubo una corriente, que no fue menor, que “apostó al fracaso” de la reforma, pero destacó que tras superar esta etapa, “hoy México cuenta a plenitud con una democracia que está en un estándar muy por encima de otros países”.

Al inaugurar el *Encuentro Nacional de Magistraturas Electorales*, Soto, quien presidirá el TEPJF hasta finales de octubre, indicó que ante el reto que representó la elección de juzgadores, las autoridades del ramo cumplieron su labor, pero “no todos buscaron el éxito del proceso”, subrayó.

“Quiero decirlo abiertamente: hubo una parte, y no fue menor, donde se apostaba al fracaso de la reforma constitucional; una fuerte

corriente que apostaba al fracaso”. No obstante, destacó que también hubo un sector que jugó por llevar a buen puerto el proceso.

“Dijimos abiertamente que íbamos a hacer todo lo posible por lograr que, por supuesto, el mandato constitucional vigente se hiciera presente y se cumpliera, y es momento de celebrar que se haya alcanzado ese objetivo.”

Durante el acto, al que acudieron los magistrados que recientemente rindieron protesta a su cargo tras ganar en las elecciones de junio pasado, expuso que “no se puede llamar demócrata ni democracia a un sistema donde se quiere anular la votación, donde se buscan pretextos para que la ciudadanía no ejerza su derecho a decidir”.

Advirtió que no hay momento para el descanso, ya que se aproximan otros comicios, como los de 2027, y “se avizoran momentos críticos; como siempre digo, debemos estar bien preparados, como siempre, a la altura de los desafíos presentes y

futuros”. Ante ello, llamó a avanzar sin perder el rumbo.

Por su parte, el magistrado electoral Gilberto de Guzmán Bátiz García, quien a partir de noviembre será presidente del TEPJF, dijo que si bien los integrantes de la sala superior no fueron elegidos de la misma forma, ya que dos llegan tras los comicios judiciales y el resto arribó con el mecanismo anterior, todos se suman “a este nuevo sistema que nos va a dar la oportunidad de seguir construyendo democracia”.

En tanto, la magistrada Claudia Valle Aguilasocho, quien también llega con el sufragio popular, aseveró que todos comparten la misma escuela y la misma vocación de “servir a la justicia”.

► La magistrada Mónica Soto se quedará al frente del Tribunal Electoral hasta octubre, y en noviembre la remplazará Gilberto de Guzmán Bátiz García. Foto Luis Castillo



“Algunos apostaron por el fracaso de la reforma”

Magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación afirman que hubo una **fuerte corriente que esperaba que el proceso se hundiera**

LUIS CARLOS RODRÍGUEZ

—nacion@eluniversal.com.mx

Magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) reconocieron que hubo una fuerte corriente que apostaba al fracaso de la reforma y elección judicial, tras destacar que se encuentran preparados, con la nueva integración de la Sala Superior, para las elecciones de 2027.

La aún presidenta del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), Mónica Soto Fregoso, afirmó que México hoy tiene una democracia plena con un estándar muy por encima de otros países, por lo que los nuevos juzgadores tienen la obligación y el deber de mejorarla siempre conforme a la demanda de la sociedad.

Al inaugurar el Encuentro Nacional de Magistraturas Electorales 2025 “Reflexiones sobre el proceso electoral judicial extraordinario”, aseguró que el contexto de cambios en el modelo electoral obliga a los impartidores de justicia a reflexionar sobre los retos para ejercer de mejor forma su papel y liderazgo.

MÓNICA SOTO

Magistrada presidenta del TEPJF

“Hubo una parte en donde, y no fue menor, una corriente apostaba al fracaso de la reforma constitucional; hubo una fuerte corriente que apostaba al fracaso”

Agregó que no hay lugar para el descanso, sino que hay que prepararse para los próximos procesos electorales, a fin de estar a la altura de los desafíos y retos que representan.

En ese sentido, convocó a los magistrados de todos los estados del país a avanzar sin perder el rumbo y no permitir retrocesos en los logros alcanzados en favor de la paridad de género, en el combate a la violencia política en razón de género y para garantizar los derechos político-electorales de los grupos his-



Se inauguró el Encuentro Nacional de Magistraturas Electorales 2025 "Reflexiones sobre el proceso electoral judicial extraordinario".

tóricamente más vulnerables, pues la justicia electoral tiene que responder a la confianza de la ciudadanía y mantenerse como pilar del Estado de derecho.

Sin embargo, reconoció que "hubo una parte en donde, y no fue menor, una corriente apostaba al fracaso de la reforma constitucional; hubo una fuerte corriente que apostaba al fracaso, y al llegar a buen puerto este barco de la nueva..., pues el nuevo modelo del Poder Judicial de la Federación en el que estamos y estuvimos todos nosotros, quienes estamos aquí de una u otra manera. Pero también hubo una parte que le apostó a llevar a buen puerto y a cumplir con lo que nos establecía la Constitución", dijo.

El magistrado de la Sala Superior Gilberto Bátiz García llamó a conjuntar al 100% los esfuerzos de la reciente reforma electoral para seguir construyendo democracia por el bien de México. Reconoció la relevancia de este encuentro porque reúne, dijo, a hombres y mujeres dedicados a la judicatura por el bien del país, por la estabilidad democrática, por el desarrollo y por la paz social en todos y cada uno de sus espacios.

Destacó la importancia de que los juzgadores electos y aquellos que ejercerán sus encargos hasta el próximo proceso electoral en 2027 asuman conjuntamente el reto de continuar el trabajo comprometido con la justicia electoral del país para com-

partir los aprendizajes y los desafíos que enfrentaron quienes participaron en la elección judicial pasada.

Señaló que no se habla de jerarquías, por lo que celebró que en este encuentro se reúnan todas las instancias, locales, regionales y de la Sala Superior, "pasada la primera oportunidad que tuvimos de celebrar la elección extraordinaria judicial en puerta".

El magistrado Gilberto Bátiz resaltó la oportunidad que brinda la competencia en el sistema electoral de México, ya que crea zonas de quehacer más amplias que permiten el fortalecimiento de la democracia y este reto, subrayó, habrá de consolidar aún más nuestra justicia electoral. ●